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 REGISTRO DE REUNIÃO 

Data: 25/07/2019 

Reunião: 1ª Reunião GT Vazões Pomba/Muriaé 2019 

Grupo: Grupo de Trabalho Regularização de Vazões nas Bacias dos Rios Pomba e 

Muriaé do CEIVAP  

PARTICIPANTES INSTITUIÇÃO 

Ricardo Jacob CEIVAP 

João Gomes CBH BPSI 
Zenilson Coutinho ASFLUCAN 

Edson Falcão INEA 

Larissa Ferreira  INEA 

Vinicius Roman  ANA 

Fabrício Gomes DAEE 

André Marques AGEVAP 
Aline Alvarenga AGEVAP 

Daiane Santos AGEVAP 

Tipo: Presencial  

Local: INEA/RJ  

RELATO DA REUNIÃO 

 

1. Posse dos novos membros e do coordenador;  
 

O Sr. Ricardo Jacob (CEIVAP) mencionou que tendo em vista que a posse será realizada na 
presenta data, o prazo para realização dos trabalhos começaria a ser contado a partir daquele dia. 

 
O Secretário do CEIVAP deu posse aos novos membros. O Sr. André Marques (AGEVAP) 
mencionou que na Deliberação está descrito que a coordenação ficaria a cargo da AGEVAP, porém 
que ficaria em aberto caso algum membro do grupo quisesse se candidatar. 
 
O grupo concordou que o coordenador será o Sr. André Marques, da AGEVAP, por unanimidade. O 
Sr. André Marques explicou sobre como serão realizados os trabalhos do Grupo. 
 
2. Apresentação sobre o Termo de Referência que contratará empresa para elaboração de 
estudo de concepção, projeto básico e projeto executivo para regularização de vazões nas 
Bacias Hidrográficas dos Rios Pomba e Muriaé elaborado pelo INEA; 
 
O Sr. Edson Falcão (INEA) explicou sobre o Termo de Referência falando sobre os macro-objetivos 

e sobre os estudos já desenvolvidos sobre o assunto.  
 
O Grupo discutiu sobre a questão da estiagem e mitigação e que seria importante compatibilizar 
com os estudos da ANA.  Mencionaram ainda, sobre a criação de um programa de execução e 
acompanhamento de ações. 
 
O Sr. Edson Falcão (INEA) deu continuidade na apresentação explicando sobre as atividades a 
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serem desenvolvidas. Mencionou que todos os projetos precisarão de licenciamento ambiental e 
que por isso está previsto que a empresa contratada faça a separação dos elementos (estudos, 
justificativas) para realização do mesmo. 
 
O Sr. João Gomes (UENF) falou sobre a região do BPSI e disse que a cota tem sido reduzida ao 
longo dos anos. Solicitou que a região do Preto e Paraibuna fosse incluída, tendo em vista que só 
um vertedouro não é suficiente para atender a bacia. 
 
Sobre a apresentação, o Sr. Fabrício Gomes (DAEE) mencionou que não é possível fazer uma 
análise dos estudos de batimetria no Paraíba do Sul. Disse que é importante verificar os estudos já 
existentes para diminuição de custos.  Sobre os reservatórios, disse que se cuidarem dos 

reservatórios não correrão risco de inundação. Finalizou perguntando se irão fazer uma análise 
pontual/regional ou de todo o Sistema do Paraíba do Sul. 
 
O Sr. Edson Falcão (INEA) mencionou que essa questão será avaliada pelo Grupo e que poderá ser 
alterada no Termo de Referência. 
 
O Sr. Vinicius Roman (ANA) falou que a solução seria a construção de barramentos e para a 
baixada campista a saída não seria a regularização de água. Nesse caso, poderiam criar um 
mecanismo para aumento de cota, como por exemplo, uma soleira móvel, parcialmente móvel ou 
um geobag. 
 
O Sr. Edson Falcão (INEA) disse que acredita que não vão conseguir evitar a opção do barramento, 

porém não tem certeza que fugirão de regularização. Mencionou que podem tentar buscar outras 
soluções, como construção de açudes e soleiras. 
 
 
O Sr. André Marques (AGEVAP) comentou que é importante envolver o Estado de Minas Gerais. 
Sugeriu se não valeria a pena dividir em duas etapas. Primeiro seria realizado o levantamento de 
informações, concepção e depois partiriam para o estudo de base. Assim, decidiriam o que será 
feito e quem irá executar e depois definiriam os papéis a prazos. 
 
O Sr. Edson Falcão (INEA) disse que no tocante ao orçamento, dividir serviços não é uma boa 
experiência. 
 

O Grupo encerrou a reunião após definirem sobre o prazo para envio das contribuições ao Termo de 
referência. 
 
Encaminhamentos: 
 
AGEVAP irá entrar em contato com o órgão gestor de Minas Gerais para reforçar a importância da 
participação do referido estado nas reuniões. 
 
A AGEVAP irá enviar os membros, proposta de Termo de Referência elaborada pelo INEA para 
apreciação e contribuições. As contribuições deverão ser enviadas até o dia 09/08/19 e 
posteriormente serão enviadas ao INEA para consolidação. 

Início  Encerramento   

Registro da reunião elaborado por: AGEVAP 

 


